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港事銳評
香 港 記 協 指 最

近三個月有數十
名記者投訴遭受

無理滋擾，包括家中收恐嚇信，部分人的
家人亦受牽連，記協及部分記者已就事件
報警，並向私隱專員公署投訴。行政長官
李家超被問到會如何要求部門跟進，令傳
媒免於恐懼地工作，他表示任何人有需要
執法部門協助可以去報案， 「我哋嘅執法
部門都會秉公辦理嘅。」

香港是法治社會，任何人都有免於滋
擾、威嚇的權力，不獨是記者。記協指有
大批記者遭受滋擾，理應鼓勵所有受害者
報警，並且全力配合調查，為警方提供所
需資料，而不是一味開記者會、向傳媒放
風，不斷炒作事件，這對於解決事件不但
沒有好處，反而令外界認為記協在炒作事
件，甚至將矛頭指向香港的新聞自由，肆
意潑污。任何指控都要講證據，而不是誰
大聲誰有理，記協的指控十分嚴重，更涉
及海關的聲譽，如果沒有證據繼續信口雌
黃，只會令記協已經所剩無幾的公信力更
加蕩然無存。

受害人應主動報案
李家超的回應其實已經指出事件關鍵，

既然記協認為事件嚴重，既然有這麼多記
者受到滋擾，所有受害人更應主動出來，
以真面目向執法部門報案，如果有人指控
被海關取得個人資料，之後又受到滋擾，
請他出來直接指證是哪位關員取得其資
料，這才是解決問題的務實做法。執法部

門在接到報案後必定會秉公辦理，但前提
是要受害人肯報案提證據，否則警方如何
跟進？之後記協又反過來指責政府、警方
不重視案件，不重視記者的人身安全，這
不是胡亂指責，借題發揮嗎？

不獨是記者，全港市民的人身安全都應該
受到保障，受害人士完全有理由報案求助，
但為什麼現時報案的只有極少數人？甚至連
記協的記者會也只有主席在自說自話，沒有
受害人出來現身說法，受害人如果真的受到
滋擾，為什麼不敢出來交代真相，令人不
解。而且，事件本身也有大量疑點。

海關對旅客進行檢查，主要以抽選方式，
按道理海關是不會知道有關旅客的身份、背
景，有記者被抽查不足為奇，但如何證明海
關是故意留難記者？這些記者很出名、具有
知名度，關員一眼就可以認出來嗎？ 根據
海關守則，關員不能也不會收集旅客個人手
機號碼，如果有關員提出這樣的要求，已經
涉嫌違反《個人資料（私隱）條例》，不但
違規，更是違法，性質極為嚴重。多年來，
從未發生過關員因收集旅客個人手機號碼而
遭私隱公署投訴的案件，為什麼現在突然有
一班記者出來指控被關員取得個人資料呢？
而且，記者應具有專業知識，為什麼不直接
拒絕或投訴，相反等到現在才召開記者會揭
露事件？

最重要的是，記協指控海關收集記者個
人資料，之後他們就受到滋擾，這是暗指
海關有份參與有關行為，這是極嚴重的指
控，對於海關聲譽造成極大損害，記協作
出如此嚴重的指控，卻完全沒有任何證

據，也沒有證人，就是一個記協主席出來
就對海關含血噴人，如何令人信服？

真相未明不能妄下定論
記協的指控如果不是 「莫須有」，就要

拿出證據，更要配合警方調查，最重要是
在事件真相未弄清楚前不要妄下定論，更
不要借故抹黑。記協如果真的關心記者安
全， 「黑暴」期間內地記者付國豪被暴徒
暴力虐待，記協為什麼不出來譴責暴徒，
維護記者權益？而且不要忘記，在 「黑
暴」期間，記協、反對派以及一些暴徒就
是通過大量 「無頭無面記者會」，對特區
政府和警方作出大量聳人聽聞、荒謬絕倫
的指控，不斷抹黑政府警隊，挑動社會仇
恨，最終令到 「黑暴」一發不可收拾。

最終這些記者會發放的消息，全部都是
杜撰，但對社會的傷害已經造成，責任更
是難以追究，原因是這些所謂舉報人、受
害人，以至證人，都是口罩蒙面，外界根
本難以追查更遑論追究。但在當時的政治
環境下，一些媒體將自身傳媒專業置之不
理，對於這些別有用心的記者會內容，全
部照單全收，完全沒有辨別真偽，最終對
社會造成了難以磨滅的傷害，也重創了媒
體的公信力。在當時記協從來沒有提出過
一句質疑，沒有指出當中的不合理處，記
協的專業和獨立早已蕩然無存。

現在記協又出來到處指控，但同樣沒有
證據，對於其指控執法部門理應徹查，但
卻不應上綱上線，借題發揮，讓別有用心
者政治炒作。

今屆特區政府上任逾兩年，施政日益
周詳。就着香港長遠發展，特區政府擘
畫出多幅重要藍圖，讓我們緊緊把握國

家高質量發展帶來的無盡機遇。至於民生所繫，亦是未敢有失，
兢兢業業呼應民之所需——早前超強颱風 「摩羯」襲港，李家超
特首帶領各部門嚴陣以待，提前數日全面部署，成功令風暴帶來
的破壞減至最小，正是明證。

風暴前夕，水浸、山泥傾瀉、塌樹的預防及應對工作由發展局
統籌。其牽頭舉行了跨部門會議，有多達10個部門參與，由此確
保了各部門各司其職，嚴格落實防災措施。以往颱風總帶來嚴重
水浸，讓市民蒙受損失，這次超強颱風更令他們倍加擔憂。就
此，渠務署於會議期間匯報工作，表示已巡查全港約240個淤塞

黑點；土木工程拓展署亦聯同渠務
署，在25個沿岸低窪和當風地點實施
特別措施，包括提供沙包予巿民使
用。多管齊下後，這次颱風只有一宗
水浸和一宗山泥傾瀉報告，成績斐
然。

保安局轄下的 「緊急事故監察及支
援中心」是應對天災的另一重要部
門，但中心過往只有執法部門駐守，
未免力量不足。本屆政府完善了中心

的功能，要求其他防災部門均要派出有決策權的官員駐守，確保
中心能集中人力、物力去應付突發情况。即使有零星渠道淤塞及
樹木倒塌，指示中心仍能靈活調動承辦商，緊急處理，讓市面於
颱風後迅速回復正常。

提前部署盡力減少損失
此外，颱風前後的交通情況井然有序，實有賴天文台提早6小時

預告懸掛8號風球和 「落波」的時間，兼且運輸署緊急事故交通協
調中心與公共交通營辦商緊密溝通，持續更新交通資訊，讓市民
能妥善安排上下班。教育局亦以學生安危為優先，提早宣布翌日
停課，家長和老師得以周詳計劃翌日安排，不至張惶失措。對於
這些安排，市民均讚譽有加。

眾人拾柴火焰高。完善選舉制度後，行政立法機關互助互補。
風暴前夕，政務司司長陳國基向議員發送短訊，預先通報風暴狀
況和政府的應對措施，促使他們調動地區與業界資源，協助市民
應對惡劣天氣——這是行政、立法機關戮力同心為人民的又一次
典範。

中央一直堅持以人民為中心的發展思想，早前三中全會再次重
申這一思想，並強調要 「為了人民而改革」。 「民生無小事」，
改革不限於宏觀制度，與民生息息相關的措施也要與時俱進。期
望特區政府總結今次出色的防災經驗，把成效良好、深受市民歡
迎的措施恒常化，精益求精，做市民最可靠的守護者。

大陸首個3A級國產電玩遊
戲《黑神話：悟空》，一從
「石頭蹦出來」就威震四方，

除了創下銷售紀錄，也締造了
話題紀錄，討論層面超越遊戲
產業，擴展至總體經濟層面、
文化輸出層面，還帶動了觀光
旅遊業。就像許多傳奇故事，
這個空前成功的作品，來自於
一個過往名不見經傳的開發

商，堪稱小兵立大功。《黑神話：悟空》的所謂3A，
是指投入資金多、投入資源大、投入時間長。能夠生
產這種產品，而且還能長期存活的企業並不多。事實
上，全世界能夠產出3A遊戲的國家也不多，這便是為
何該作震撼了中國大陸乃至於全世界。

《黑神話：悟空》之所以具有代表性，並非只是
遊戲技術品質高超，而是一款真正以中華文化為核
心的現代文化產品。《黑神話：悟空》的獨特性在
於兩點：一是遊戲中的角色、場景皆有所本，有的
源於典籍名著，有些復刻真實古蹟；二是遊戲主創
者嘗試建構 「黑神話宇宙」，姜子牙、鍾馗有望
「接棒」悟空成為遊戲續集的主角。可見《黑神

話：悟空》不只是將流傳數百年的《西遊記》故事
透過現代科技加以活化，而是 「中國製造」發展到
「中國創造」、 「中國智造」的里程碑。《黑神

話：悟空》的創作團隊、創意理念、設計研發均來
自大陸，然而卻更具體系性，製作團隊更加雄厚，
傳統文化積澱也更加深厚。據悉，《黑神話：悟
空》團隊由騰訊離職的創業者組成，自 2018 年開
發、2020 年首次對外宣傳，直到今年 8 月才正式問
世，中間經歷了中美科技戰，體現了大陸民營經濟
與文化產業具有韌性，也從中華經典文化傳承中找
到復蘇的活力。

英文版《西遊記》銷售大增
值得注意的是，橫空出世的《黑神話：悟空》，

被認為是大陸遊戲產業走向世界的轉捩點，因為儘
管這款遊戲的敘事背景是中國著名的小說《西遊
記》，卻並不妨礙對原著小說並不熟悉的外國人、
尤其是西方玩家的投入，因為《黑神話：悟空》並
非重現《西遊記》故事，玩家扮演的是繼承孫悟空
意志的 「天命人」，透過一關闖過一關的歷程，遊

戲傳達的是 「我命由我不由天——每個人都可以成
為自己的齊天大聖」的戰鬥精神。等於在中華文化
的核心裏又加入了現代年輕人最在乎的自我、自信
與自由，而這樣的新世代特質是跨越國界的，難怪
可以吸引國際玩家；甚至由於《黑神話：悟空》的
爆紅，還帶動了亞馬遜書店英文版《西遊記》銷售
量的快速成長，這恐怕是許多人所始料未及，也代
表大陸文化軟實力的崛起。

再進一步言，電玩遊戲作為娛樂文化的載具，聲
光特色，超凡內容，年輕世代長期接受大量西方世
界的電玩故事內容，或是日本主導的電玩元素或主
角，這次 「很中國」的孫悟空融入電玩文本，強化
視覺效果和深度，這隱含的 「軟實力」躍然 「幕」
上，沉浸在中國古代經典故事中。這款遊戲不僅在
技術和銷售上取得佳績，還成功將中國文化的 「孫
悟空」元素推向全球。許多習慣希臘、羅馬、日本
武士等 「既存框架玩家」，對此款遊戲中的中國神
話和故事背景產生濃厚的興趣，造成既存電玩遊戲
的顛覆感。

「華流」終於崛起
早前有種說法是 「中華文化在台灣」，這本是台

灣軟實力的金字招牌。台灣的本土文化當然需要弘
揚與發展，但本土文化終究是在中華文化的脈絡下
衍生。在5年前，台灣的民間宗教信仰題材遊戲《還
願》推出之初曾廣受好評，讓外界看到台灣遊戲的
競爭力。《還願》以傳統神鬼文化為核心，說明只
要善於從中華文化尋求靈感，仍有機會創作比肩
《黑神話：悟空》的遊戲。曾幾何時，當日韓流行
文化享譽全球時，兩岸輿論期盼何時出現 「華
流」。事實證明，軟實力競爭的背後是經濟、科技
的硬實力競爭。如今以《黑神話：悟空》為代表的
「華流」終於崛起，台灣應深知自己握有中華文化

的寶貴財富，透過兩岸與全球合作，讓具有台灣特
色的 「華流」推陳出新、發揚光大。

總之，《黑神話：悟空》的成功，可說是大陸數
字產業化奠下的一個里程碑，同時也是透過虛實整
合說好一個故事、帶動產業發展的成功範例。隨着
現象級遊戲《黑神話：悟空》的爆紅，與此遊戲場
景相關的大陸各省文旅單位，紛紛規劃各種 「黑悟
空」之旅，藉此搭上這波 「黑悟空」熱，也值得台
灣效法。

徹查滋擾事件 不應上綱上線
何子文

厚積防災經驗 精益求精為人民
全國青聯委員、新界社團聯會理事長 譚鎮國

來論

《黑神話：悟空》火紅熱銷的原因與啟示
海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂
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中秋佳節至，品嘗月餅時。惟今年一款
「香港美誠月餅」，因為涉嫌誤導消費

者，鬧得沸沸揚揚。事件的後續進展還需
要一段時間觀察，不過已讓港貨招牌 「另

類出圈」，反證 「香港好物」深受消費者，
尤其是內地消費者的青睞，因此一旦感覺到商品

「貨不對辦」，立即激起了強烈反彈。美誠事件帶來啟
示，說明品牌有價，無信不立， 「香港品牌」歷經多年努
力，在市場及消費者心目中成功建立了知名度和美譽度，
是信心保證。港貨招牌彌足珍貴，產品競爭力強，大家都
應該珍惜及維護，才能更好推廣 「香港品牌」的價值。

事件主角 「香港美誠月餅」早前被指未在香港生產及銷
售，遭到消費者質疑其香港品牌的資格。廣州市花都區市
場監督管理局昨發布關於涉美誠月餅的情況通報，指 「香
港美誠月餅」是廣州企業獲香港企業商標授權後委託加
工，質量管理制度和生產流程環境符合要求，目前暫未發
現存在違法行為。

其實，很多香港品牌的企業，都會將生產基地設置在香
港以外的地方，100%在香港製造的貨品並不多，亦受到消
費者的認可。為什麼今次事件會引起那麼大的風波，主因
是美誠月餅僅在香港註冊商標，在本港既沒有線下也沒有
線上門店，卻在售賣時大肆宣揚香港的 「地域名牌效
應」，涉嫌虛假宣傳，引起外界廣泛批評。

港貨招牌被推到風口浪尖，固然是個遺憾，但也未必是
壞事。事件顯示，雖然沒有法律規定香港品牌不能在內地
生產，卻存在可遊走的灰色地帶。什麼才算是真正的 「香
港品牌」？哪些是 「傍名牌」或仿冒品牌？如何呵護金漆
招牌？讓消費者對香港輸出的貨品有更深認識並建立信
心，社會各界都可就此深入探討，從而說好香港品牌故
事，拓展更大的銷售市場，將壞事變為好事。

事實上，美誠事件正好反映了 「香港品牌」在內地具有
強大的吸引力，受到大量消費者所推崇。一項調查顯示，
內地消費者對香港品牌產品的印象正面，包括 「品質
好」、 「時尚」、 「可靠」和 「信譽好」等，並樂於支付
較高價錢支持香港產品或服務。 「香港品牌」受到推崇，
得益於香港長期以來對本地品牌的建立、推廣和維護，例
如港企對產品品質、安全可靠嚴格要求；海關 「打假」不
遺餘力，對假冒偽劣、侵權盜版行為 「零容忍」；消委會
時時進行產品測試及市場調查，締造安心消費的環境，令
本地和外地的消費者都買得放心等。這些都令 「香港品
牌」得到越來越多客戶的好感，打開了廣闊的市場空間。

樹立好香港品牌的形象並非易事，後期名聲的維護更是
任重而道遠，尤其要防範有人打 「香港品牌」的幌子，
損害港貨招牌的形象。當局早前成功舉辦首屆 「香港好物
節」，匯聚超過230個品牌、500多款的超值好物，幫助港
商把握內地電商平台的豐富客源和流量，提升港商旗下產
品及品牌在內地的知名度，活動取得好效果，受到了內地
消費者的熱捧，很大因素就是打正 「正貨正品、信心保
證」的旗號。品牌形象的價值不容低估，香港要不斷擦亮
「金字招牌」，成為消費者的主動選擇，獲得源源不斷的

商機。 香港商報評論員 蘇信


